
INVESTISSEMENTS : BIEN VIVRE  
AU QUOTIDIEN, PRÉPARER L'AVENIR.

Dans les écoles et les espaces publics, pour l’entretien  
des voiries et la sauvegarde du patrimoine, les travaux 
sont essentiels pour améliorer notre qualité de vie. Des  
investissements annuels conséquents pour notre commune, 
représentant chaque année une part importante du budget 
municipal.

Malmenées depuis plusieurs années par la baisse des  
Dotations globales de fonctionnement (DGF), les communes 
doivent également faire face à l’inflation exponentielle et à  
l’augmentation du coût des entreprises dans leurs interventions. 
L’entretien des bâtiments publics, l’usure des voiries ou les  
besoins de nouveaux équipements ne s’arrêtent pas pour  
autant..

ÉCOLES : Afin de ne pas perturber élèves et enseignants, les  
travaux dans les écoles se déroulent pendant les vacances  
scolaires. A l'école des Marronnier, cet été et pendant les 
congés de la Toussaint, a débuté une première phase de 
mise en conformité pour l’accessibilité et des personnes en  
situation de handicap. En parallèle de ces travaux, un chantier  
de restauration et de révision des fenêtres de la façade  
Nord  a été lancé. Ce sont les Ateliers Christophe Bernard, 
spécialisés dans la rénovation des menuiseries anciennes, 

qui ont eu la charge de cette réhabilitation. Ces deux chantiers 
cumulés représentent une enveloppe budgétaire de près de  
100 000 € H.T (Hors subventions).

BIEN CHERS ARQUAISES  
ET ARQUAIS,
Tous les jours, Arques-la- 
Bataille évolue, se modernise.

En témoignent dans ce numéro 
un grand nombre de travaux 
réalisés et des projets à venir.

Dans le même temps, nous  
accueillons de nouvelles  
familles grâce à de nouveaux 
logements, tout spécialement 
pour les jeunes parents. Ils  
choisissent notre commune  
pour y vivre, nous ferons tout 
notre possible pour ne pas les 
décevoir.

Forts de votre confiance, nous 
bâtissons ensemble l’avenir de 
notre belle commune.

Je vous attends nombreux à  
notre prochaine cérémonie des 
vœux prévue le mercredi 10  
janvier prochain à 18h00 au  
Gymnase de l’Etoile.

Je vous souhaite de belles et 
agréables fêtes de fin d’année
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Dès cette année, un City Park extérieur  
va être réalisé près du gymnase de l’Étoile. 

u...
A l’école élémentaire Louis Germain, les murs et plafonds des 
quatre magnifiques cages d’escaliers ont fait peau neuve pour 
un coût de 27 900 € H.T.
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VOIRIES : Tous les ans, la commune investit dans la réfection 
des voiries à la hauteur de ses capacités budgétaires. Cette  
année, l’enrobé de la montée du château a été refait et pour 
des raisons de sécurité, un plateau surélevé a été mis en place  
rue Verdier-Monetti. La réfection de la voirie de la 2ème partie  
du Chemin des Près ainsi que l’aménagement de la Place  
Pierre Colin Beaudelot ont été inscrits au budget et les  
travaux vont pouvoir démarrer prochainement. Au total, c’est un 
investissement de plus de 82 000 €.

URBANISME : L’été aura été rythmé par les travaux rue 
de la Chaussée, dirigés par Dieppe-Maritime. Beaucoup 
de contraintes de circulation, de gênes pour accéder aux  
commerces, mais des travaux devenus indispensables pour 
remettre en état tout le réseau d’eau et d’assainissement.

ÉQUIPEMENT : Dès cette année, un City Park extérieur  
va être réalisé près du gymnase de l’Étoile. Avec son  
revêtement synthétique, ses paniers de basket et ses buts, 
ce terrain multisports permettra la pratique en libre service  
et à toutes heures du hand, foot, volley et basket. Deux pistes  
de course vont compléter cet équipement qui se veut ouvert  
à tous. Un investissement de 83 000€, subventionné à  
hauteur de 50 000€ par l’État et le Département.

PATRIMOINE : Une étude conduite dans les années 2000 
avait revélé l'état très préoccupant de notre église : chutes 
de pierres, charpentes fragilisées, attaques d'insectes  
xylophages. Le plan pluriannuel mis en place avec les services 
de l'Etat se poursuit. Après trois tranches sur les façades  
extérieures, c'est la voûte de bois de la nef qui sera mise en  
sécurité et restaurée. Le chantier démarrera au printemps  
2024 et durera 10 mois. Un budget de 360 000€ soutenu  
à 70% par l'Etat et le Département. Les travaux sont organisés 
de façon à ce que les offices paroissiaux ou familiaux puissent 
toujours avoir lieu.

DEUX QUESTIONS 
À MARYLINE FOURNIER

EXPRESSION LIBRE

ENSEMBLE, 
CONSTRUISONS  DEMAIN
Le duo Macron-Borne étend chaque 
jour les méfaits de sa politique. 
Nous avions déjà le 49.3 à tours 
de bras. A présent, c’est le men-
songe et la tromperie : « Quand la 
taxe foncière augmente, ce n'est 
pas le gouvernement, c’est votre 
commune, nous dit M.Macron ». 
Mensonge ! Dans la plupart des 
communes, l’augmentation est une 
pure décision de l’Etat. 
A Arques, les taux d’imposition sont 
gelés depuis 30 ans. 
La tromperie ? Eh bien si vous pen-
sez que votre livret A finance le 
logement social, ce ne sera bientôt 
plus le cas. Il va désormais finan-
cer l’industrie d’armement. Il fallait 
y penser !

LE RENOUVEAU POUR TOUS
Dieppe Maritime va procéder à 
l’installation d’un terrain des gens 
du voyage en périphérie de notre 
commune pour ne pas dire dans 
notre commune. Nous n’avons 
pas été consultés sur ce sujet et 
signifions notre total désaccord. 
Puisque ce terrain était prenable, 
nous aurions plutôt été favorables  
à l'implantation d'une zone d'ac-
tivité. Cet aménagement ne va pas  
solutionner les «occupations  
anarchiques des terrains muni-
cipaux» puisqu’ils ne sont pas  
envahis que par des gens en  
pèlerinages. D’autres terrains  
auraient pu être trouvés pour  
accueillir comme il se doit les  
communautés du voyage

Notre journal municipal a souhaité faire un bilan des  
travaux en cours ou prévus dans notre commune. En tant 
que maire, pouvons-nous connaître votre sentiment ?

Je me réjouis évidemment de voir tous ces dossiers en 
cours de réalisation ou près de l’être. Je salue le travail  
de mes collègues du conseil municipal, sans qui rien 
ne se ferait. Faire aboutir un dossier, c’est tout un  
cheminement, parfois long : projets,autorisations  
administratives, financements. Je salue aussi les  
partenariats avec d’autres collectivités : l’agglomération 
Dieppe-Maritime ou le Département, par exemple, sans 
oublier l’Etat qui nous accompagne très fortement sur 
nos deux monuments historiques, le Château et l’église 
Notre-Dame.

Et à présent ?

Il reste toujours tant à faire ! Parmi nos priorités, je 
place désormais notre éclairage public, là aussi un 
dossier compliqué et un très gros budget que nous 
travaillons depuis plusieurs années avec le Syndicat 
Département de l’Energie. Je reste aussi très attentive  
à la sécurité routière. J’entends beaucoup d’idées  
parfois simplistes sur cette question : les voies qui  
traversent notre commune sont pour la plupart  
départementales, et la commune est loin de pouvoir 
faire ce qu’elle souhaiterait. De même les contrôles  
de vitesse sont avant tout du ressort de la Police  
nationale. Je la sollicite régulièrement.



 
 
 
 
 
 

FLORIAN QUILAN,  
« ÊTRE UTILE AUX AUTRES »

A 27 ans, Florian Quilan a déjà terminé sa thèse 
de médecine et va bientôt être Docteur Junior au CHU 
de Caen où il est actuellement interne. Pas de méde-
cin dans la famille, loin de là, ce n’est donc pas par  
 

 
 

mimétisme ou favoritisme que Florian a décidé de  
s’engager à respecter le serment d’Hippocrate. «C’est 
une vocation, même au collège la médecine m’a  
toujours fasciné.  Je voulais aider les autres, me sentir 
utile». Ses premiers bancs scolaires étaient à l’école 
du Marronnier, puis au Groupe élémentaire avant de 
rejoindre le collège Delvincourt. En filière S à Ango, 
il décroche le Bac avec mention très bien. Ce qui lui 
 permettra d’obtenir une bourse au mérite pour suivre 
ses études à la faculté de médecine de Rouen. Il  
bénéficiera également d’une aide substantielle avec 
le dispositif «Lumières des Cités», un soutien pour les 
étudiants issus de milieux modestes et souhaitant 
poursuivre des études supérieures. 

Discret, réservé et se spécialisant dans l’oncologie  
(traitement des cancers), Florian reconnait que tout 
n’a pas été facile : «malgré les six années d’études on 
n’est pas préparé à parler avec les gens de situations 
difficiles, ce n’était pas évident au départ. A l’internat 
on nous met dans le bain aussitôt ! J’avais parfois du 
mal à prendre des décisions, mais on est obligé de  
prendre confiance en soi. Ça été une révélation».

PRIX DES MAISONS ET BALCONS FLEURIS 
ET JARDINS POTAGERS

C’est à la Résidence d’Autonomie que s’est déroulée la 
traditionnelle remise des prix du concours organisé 
par l’Ametpa. Passionnés de fleurs et jardiniers se  
sont retrouvés pour ce rendez-vous lors d’une  
réception très conviviale. Cette année, la catégorie des  
Jardins potagers a connu une nette progression de  
participants, avec toujours, la difficulté pour le jury 
 de départager les candidats ! Mais qu’importe le  
classement, le plus important étant de participer au 
bien-être et à l’embellissement de notre commune. 
Toutes «les mains vertes» sont reparties les bras 

chargés de bulbes, de pensées, de fleurs d’ornements 
ou à planter.
Maisons fleuries : Prix d’honneur : 1er Odile Boudet, 
2ème Michel Ménager, 3ème Françoise Clet.
Balcons fleuris : Prix excellence : Marie-France Batel, 
1er Daniel Saunier, 2ème Claudine Mahieux, 3ème Jean-
Claude Desportes.
Jardins potagers : 1er ex-æquo Marie-France Batel 
et Gérard Roc, 2ème Jean Mercier, 3ème ex-æquo Alain 
Vespier, Joël Dufils et Ludovic Beaupere.

PORTRAIT

L’abbé Antoine Nguyen succède à l’abbé  
Michel Padée qui s’est occupé des paroissiens 
arquais pendant dix années. Après avoir été 
neuf ans à Blangy-sur-Bresle, le Père Nguyen  
est tombé sous le charme de l’élégance de 
 l’église Notre-Dame d’Arques-la-Bataille : «La 
beauté, la grandeur de cette église nous encou-
ragent à rendre service à la vie de la paroisse.  
C’est  magnifique». Édifice cultuel, mais aussi 
culturel avec l’accueil de concerts et du festival de  
l’Académie Bach, cette mixité d’usage est la  
bienvenue pour le nouveau curé.

Secrétariat de la paroisse : 02 35 83 90 51 ou 
paca.varenne@wanadoo.fr

Bienvenue au 
Père Nguyen

Noces d’Or de  
Martine et Didier 
Gherlich

Martine Deschamps commence sa carrière 
professionnelle chez Bayard avant d’intégrer  
l’entreprise Erikson. Didier Gherlich après  
plusieurs emplois, est embauché chez le même 
équipementier téléphonique, devenue Alcatel.  
Cupidon ne décochera pas ses flèches à  
l’entreprise, mais lors d’un bal au Casino de 
Dieppe qui les conduira à la salle des mariages  
d’Arques le 6 octobre 1973. 

En 50 ans d’union, tout n’a pas été simple,  
notamment la période où Didier a été volontaire 
pour la mise en route et la formation du per-
sonnel d’une usine de fabrication de centraux  
téléphoniques dans le fin fond de l’Oural.

Adjointe au maire de la commune, Christine 
Delcroix a présidé la cérémonie et déclaré : « à 
l’image de l’or de vos noces que nous célébrons 
ce jour, votre couple  est brillant, il ne s’oxyde ni 
au contact de l’air, ni au contact de l’eau, il reste 
immuable.»

Prix d’Honneur pour Jean et Maryse Mercier

«Je n’avais aucune notion de jardinage 
avant d’acheter la maison» plaisante 
Jean Mercier, ajusteur mécanicien 
à la retraite. «Je m’y suis mis petit à 
petit, j’ai pris des conseils sur internet 
et mon épouse Maryse me donnait  
des idées». Aujourd’hui, leur jardin 
arboré et fleuri d’hortensias est une 
invitation à la zénitude !
Des néophytes passionnés mais qui 
ne s’arrêtent pas aux fleurs d’agré-
ment. Le couple a pris possession 

d’un potager de 200m2 qui nécessite 
un travail quotidien. « Ce n’est pas une 
charge, c’est un plaisir  » temporise 
Jean. Depuis plusieurs années ils 
partagent leur plaisir en participant 
au concours de l’Ametpa. Primés à 
maintes reprises, Jean et Maryse ont 
obtenu pour la session 2023, le 1er Prix 
pour les jardins potagers et le Prix 
d’honneur pour les maisons fleuries. 
Une récompence bien méritée.



Naissances

19 sept. : PA TERNE Adriel

23 sept. : DELAPLACETTE Noah 

18 octobre : LÉGER Maëlan

mariages

16 sept. : LESUEUR Julien et LEMANGNEN Charlène

23 sept. : GANI Madjid et TANGUY Manon  

DÉCÈS

10 sept. : PATRY Lucienne, née LEPRINCE

12 sept. : MOULAC Marie, née RODARIE

13 sept. : COLIGNON Georgette, née DENIS

18 sept. : LEFEBVRE ANDRÉ

26 sept. : LECOMTE Jacqueline, née BODEL

26 sept. : LEPRONT Annie, née LECOFFRE

13 octobre : LEVRET Jeanne, née NOUZA

22 octobre : CLÉMENCE Denise, née LEMEUNIER

24 octobre : QUIVY Janine, née ROCHETTE

28 octobre : MARTINE Héloïse, née AUBLÉ

30 octobre : HORVILLE Jeanine

    

LE CIAP, À VOTRE SERVICE

Le Comité Intercommunal d’Aide 
Personnalisée (CIAP), créé en 1973, 
regroupe 8 communes autour  
d’Arques. Il a pour vocation le  
maintien à domicile des personnes 
en sortie d’hospitalisation, souf-
frant de handicaps ou âgées de 60 
ans et plus. Un soutien personna-
lisé apportant une aide matérielle,  
morale et sociale, tout en respectant 
la liberté de chaque personne aidée. 

Ses 38 auxiliaires de vie et d’aides à 
domicile sont à l’écoute des bénéfi-
ciaires pour rompre l’isolement et 
sont un relais avec les familles et  
les institutions. Ils interviennent 
pour l’entretien courant du logement 
et du linge, participent au lever et  
au coucher, à la préparation des 
repas ou aux soins d’hygiène et  
d’habillage. Ils aident aussi pour  
les courses, les promenades ou les  
déplacements extérieurs chez  
le médecin. Un agent est habilité  
à répondre aux petits travaux  
de bricolage et de jardinage.  
Enfin, le CIAP accompagne pour  
les démarches administratives  
ainsi que la constitution des  
dossiers d’adhésion et d’aides de 
financement.

Contact, renseignements : 
02 35 04 89 31  
ou ciap@ville-arques-la-bataille.fr

Bon
à savoir
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11 NOVEMBRE L’ÉMOTION
L’émotion dominait 

dans le discours de notre 
maire en ce 11 novembre 
2023. Eugène Duflot, né à 
Arques-la-Bataille le 21 
mai 1890 est en effet dé-
cédé en héros le 23 août 
1915 comme en témoigne 
la citation à l’ordre de 
son régiment : « Duflot  
Eugène, cavalier au 5e  
Chasseursd’Afrique –  
Très bon cavalier, modèle  
de calme et de sang-froid, 
a été tué étant sentinelle 
au poste de la Haie Noire 
dans le secteur de Bailly,  
dans la nuit du 22au  
23 août 1915» Mais les  

circonstances ont fait que sa commune natale n’en a -pas été informée  
et que son nom n’a pas été gravé en 1920, lors de l’édification de notre  
Monument aux Morts. C’est ce que nous a appris, tout récemment,  son 
petit-fils monsieur Philippe Dubuc, demandant à juste titre que cet ou-
bli soit réparé. C’est donc 108 ans plus tard qu’Eugène Duflot a rejoint ses  
camarades de souffrance et de combat, victimes de l’effroyable tuerie de  
14-18, dans la liste que leur rend hommage sur notre monument.

Celui-ci accuse d’ailleurs son âge, et une restauration complète va être 
lancée, pour un budget important de 22 000 euros. Cet élément de notre  
patrimoine va donc prochainement retrouver un état digne de notre devoir 
de mémoire.

 MARDI 28 NOVEMBRE 
Tournoi de Ludiping 
au gymnase de l’Etoile avec des établissements 
spécialisés sur le handicap, de 10h à 16h.

SAMEDI 2 DÉCEMBRE
Sainte Barbe des sapeurs-pompiers 

DIMANCHE 3 DÉCEMBRE 
Duathlon enfant
organisé par les Pirahnas autour des étangs

DIMANCHE 3 DÉCEMBRE 
Marché de noël
organisé par l’association des parents d’élèves 
de l’école maternelle et élémentaire. A l'école 
Louis Germain de 9h à 18h.

JEUDI 21 ET 28 DÉCEMBRE 
Distribution des colis
aux aînés de +70 ans. Site Carnot, de 14h à 17h 

DIMANCHE 10 DÉCEMBRE
Repas de Noël de l’Ametpa 
salle Alice Guy (inscription 06 77 16 12 22)

SAMEDI 16 DÉCEMBRE
Marché de Noël de l’Ametpa  
à la résidence d’autonomie rue Saint-Julien 

SAMEDI 6 JANVIER 
Loto organisé par l’ESA Hand 

MERCREDI 10 JANVIER
Vœux du maire 
Au gymnase de l'Etoile à 18h

À NOTER

SAMEDI 21 OCTOBRE, LES JEUNES SAPEURS- 
POMPIERS (JSP) d’Arques ont été mis à l’honneur 
par les élus et les responsables du Centre d’Incendie 
et de secours (CIS). Ayant réussi leurs épreuves de 
fin d’année, les «plus anciens» JSP ont été promus 

au grade supérieur. Toutes les nouvelles recrues ont 
reçu des sacoches de la mairie pour les remercier 
de leur engagement citoyen et de se mettre ainsi au  
service des autres. Une formation de 4 années qui  
leur permettra, une fois leur cursus terminé,  

d’intégrer les différents CIS de la région en tant  
que pompier volontaire, ou dès 18 ans, de continuer  
un parcours chez les professionnels.

ÉTAT CIVIL
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